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Hidalgo, uno de los
estados más seguros 
� Reconoce Omar J. Santillán, director 
general de vinculación del SESNSP,
esfuerzos y logros alcanzados en la
administración que encabeza Fayad

SEÑALES. El gobernador Omar Fayad acompañó al presidente Andrés Manuel López Obrador a la ceremonia de despliegue

de los más de 70 mil elementos que integran la Guardia Nacional hacia las 150 regiones de las 32 entidades del país, que atenderá

en la primera etapa.

Tiempo de comenzar
a poner todo en orden 

[ REDACCIÓN ]

Durante la Sesión Ordinaria
del Consejo Estatal de Segu-
ridad Pública, encabezada por

el gobernador Omar Fayad, el Secre-
tariado Ejecutivo del Sistema Nacio-
nal de Seguridad Pública (SESNSP)
reconoció el esfuerzo que Hidalgo
hace en materia de seguridad y los
logros que lo mantienen como uno
de los estados más seguros del país.

Fue Omar Javier Santillán Cervan-
tes, director general de vinculación

del SESNSP, quien refirió que cada ac-
ción que los gobiernos estatales im-
plementan se ve reflejada en las esta-
dísticas a escala nacional, por lo que
agradeció que Hidalgo sea un estado
tan comprometido con la seguridad.

Omar Fayad destacó que "se ha
cumplido a cabalidad el compromi-
so de trabajar coordinadamente con
el Sistema Nacional de Seguridad
Pública, así como el de colaborar
con las políticas públicas que se im-
plementan a nivel federal".           ..33

Esperan en Actopan a la Guardia Nacional ..55
■ Recomienda Contraloría estatal a ayuntamientos
prepararse para el proceso de entrega-recepción y
cuadrar todo, además de sacar los pendientes que
tengan para  que  ev i ten  prob lemas futuros ..44

*Valores: 
Moneda  Venta en pesos 

Dólar ($) 19.50
Euro (€) 21.87
Libra (£) 24.43

*Fuente: Banco Nacional de México.
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G R I L L E R Í A S

EEssttaa  ccoolluummnnaa,,  aassíí  ccoommoo  AArrrriibbaa  yy
AAbbaajjoo  ssee  bbaassaann  eenn  ttrraasscceennddiiddooss  oo
hheecchhooss  ssiinn  ccoonnffiirrmmaarr  qquuee  cciirrccuullaann

eenn  llooss  ccoorrrriillllooss  ppoollííttiiccooss..
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L A  I M A G E N

FLAMAZO
Una persona resultó lesionada, debido a un fla-
mazo de gas que se presentó al interior de su
domicilio pues no se percató de que el cilindro
presentaba una fuga y al encender el calenta-
dor se produjo la combustión.
Dicha persona fue atendida por personal de bom-

beros del estado quienes reportaron que el heri-
do presenta quemadura de primer grado, por lo
que fue trasladado al hospital para su atención
médica.

FFoottoo::  EEssppeecciiaall..  

arriba

MILTON CORTÉS

El originario
de Zempoala brinda
a La Crónica de Hoy
en Hidalgo informa-
ción sobre la zona
metropolitana de Pa-
chuca y Altiplano, en-
tre otras fuentes;
acude al llamado de
la noticia, siempre
que le sea requerido.
Deja claro que cuan-
do hay oportunidad
de mejorar debe ha-
cerlo pues siempre
existe algo por
aprender. 

abajo

CIRILA MARTÍNEZ

Complica-
ción para la alcal-
desa de La Misión
eso de cumplir con
la obra pública so-
licitada en dife-
rentes regiones.
Con el paso de los
meses en esta de-
marcación se aca-
ba la paciencia, ya
que en diversas
zonas no ven avan-
ces y eso provoca
que el molestar
hacia las autorida-
des: se acaba el
tiempo. 
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SINTONÍA 

Ayer, el gobernador Omar Fayad destacó que
acompañó al Presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, a la ceremonia para el
despliegue de la Guardia Nacional.  En ese sentido
enfatizó que en Hidalgo se apoyará al Gobierno de
México con información, tecnología, infraestruc-
tura y políticas de prevención. "México nos nece-
sita a todos para hacerle frente a la inseguridad".

GN

Ya en las regiones de la geografía estatal afinan
las acciones para trabajar con los elementos de la
Guardia Nacional, que según los mismos alcaldes,
comenzarán a llegar en breve para reforzar las la-
bores para así propiciar mejores escenarios para
los habitantes y también para quienes transitan
por este territorio.   La Guardia Nacional llegará a Hi-
dalgo primero a Actopan y Tulancingo. Entre las funcio-
nes que tendrán los elementos destacan: prevenir la co-
misión de delitos; salvaguardar la integridad de las per-
sonas y su patrimonio; garantizar y restablecer el orden
y la paz social; realizar operaciones encubiertas en la in-
vestigación para prevenir delitos; entre otras.

PROTOCOLO

Implementó la Secretaría del Trabajo y Previsión
Social en Hidalgo (STPSH) un nuevo protocolo
que pretende incidir en un tema álgido como el
trabajo infantil. Dicha herramienta tendrá como
base la activación a través de las llamadas que la
propia ciudadanía realice, mediante los números
089 y 911, así como redes sociales, para denun-
ciar posibles actos de explotación en los semáfo-
ros y cruceros de la entidad, donde suelen perci-
birse con frecuencia situaciones de este tipo. Con
ello la STPSH avanza en el cumplimiento de metas sin
perder de vista la legalidad y protección de un sector
vulnerable al que deben garantizarse sus derechos.

COMPLEMENTOS 

Durante todo el año hay apoyo permanente a
los migrantes y en periodos vacacionales se es-
tablece un módulo del programa "Bienvenido
Paisano", el cual en Tulancingo inició activi-
dades desde junio y terminará el 19 de agosto.
Está al interior de Central de Autobuses, de lunes a
domingo, de 9 a 14 horas. 
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[ REDACCIÓN]

D
urante la Sesión Or-
dinaria del Consejo
Estatal de Seguridad
Pública, encabezada

por el gobernador Omar Fayad,
el Secretariado Eje-
cutivo del Sistema
Nacional de Seguri-
dad Pública
(SESNSP) reconoció
el esfuerzo que Hi-
dalgo hace en mate-
ria de seguridad y los
logros que lo man-
tienen como uno de
los estados más se-
guros del país.

Fue Omar Javier
Santillán Cervantes,
director general de
vinculación del SESNSP, quien
refirió que cada acción que los
gobiernos estatales implemen-
tan se ve reflejada en las estadís-
ticas a escala nacional, por lo que
agradeció que Hidalgo sea un es-
tado tan comprometido con la
seguridad.

Omar Fayad destacó que "se
ha cumplido a cabalidad el com-
promiso de trabajar coordina-
damente con el Sistema Nacio-
nal de Seguridad Pública, así co-
mo el de colaborar con las polí-
ticas públicas que se implemen-
tan a nivel federal".

Sobre la entrada en funcio-
nes de la Guardia Nacional, el
jefe del Ejecutivo en Hidalgo
señaló que el estado entrará en
el primer bloque de atención
para reforzar el combate al cri-
men organizado y el robo de
hidrocarburos.

En la misma sesión y duran-
te el informe que rindió Juan de
Dios Pontigo, titular del Secre-
tariado Ejecutivo del Consejo Es-
tatal de Seguridad Pública en la
entidad, se informó que, gracias
a la reestructuración y diversas
gestiones administrativas en el
ramo, el subejercicio de 249.3
millones de pesos perteneciente

al Fondo de Aportaciones para
la Seguridad Pública (FASP) que
se presentó durante el periodo
2009-2016 fue abatido en un
96.27 por ciento (%) ya que se
ejercieron 240.02 millones de

pesos del presupues-
to asignado.

Los integrantes
del consejo estatal
también aprobaron
entre otros temas, el
llevar a cabo un
diagnóstico para sa-
ber qué y cuántos re-
cursos se necesitan
para la implementa-
ción de la guardia
nacional en el terri-
torio hidalguense. 

COHERENCIA. Ayer, goberna-
dor, desde su cuenta en Twitter,
destacó: "Acompañé al Presi-
dente @lopezobrador_ en la ce-
remonia para el despliegue de

la #GuardiaNacional. En Hidal-
go vamos a apoyar al @Gobier-
noMX con información, tecno-
logía, infraestructura y políti-
cas de prevención. México nos
necesita a todos para hacerle
frente a la inseguridad".

LUNES, 1 JULIO 2019 cronicahidalgo@hotmail.com

crónica
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EL TUIT | @RAMIREZANALCO

Mi admiración para nuestros amigos artesanos, de la
comunidad El Nopalillo en Epazoyucan, por su talento para

trabajar la obsidiana. #BellasArtesanías #VisitaHidalgo
EstataL

CLAVES ✒ Destaca SESNSP el esfuerzo realizado en la materia y los
logros que lo mantienen como uno de los estados más seguros del país

RECONOCIMIENTO  I

Hidalgo: compromiso 
real con la seguridad

Capacidad
y valor: GN
�"Mi reconocimiento para las
mujeres y hombres que inte-
gran la #GuardiaNacional.
Confío en su capacidad y va-
lor para llevar a cabo las tare-
as necesarias y así fortalecer
la seguridad en nuestro país,
siempre bajo el respeto irres-
tricto a los Derechos Huma-
nos", destacó desde sus redes
sociales el primer mandatario
de Hidalgo. (Redacción)

EVIDENCIAS. Cada acción que los gobiernos estatales implementan
se ve reflejada en las estadísticas a escala nacional,
por lo que agradeció que Hidalgo sea un estado tan
comprometido con la seguridad

ESPACIOS

Lideró el
gobernador Omar
Fayad la sesión
ordinaria del 

Consejo Estatal
de Seguridad

Pública

a violencia y la inseguridad en es-
te municipio del Valle del Mezqui-
tal parece no tener control; cada
vez son más frecuentes, sangrien-

tos e impunes los incidentes en el municipio.
En una entrega anterior de las Vocales Ex-
traviadas señalamos varios factores políti-
cos que incidieron en la proliferación de
grupos al margen de la ley o que actuaban
en complicidad con las autoridades, pero
ese es un asunto que los habitantes de la
región y las autoridades conocen hace mu-
cho tiempo.

¿La delincuencia en Ixmiquilpan rebasó ya
a las autoridades? Simplemente ¿Nada se
puede hacer para contener la ola de robos y
asesinatos?
Las autoridades de seguridad estatales, reco-
nocen una falta de coordinación y coopera-
ción con las del ayuntamiento. 
Pero algo tendrá que hacer el gobierno del
estado, ante la omisión del municipio para
atender el ya grave problema de inseguridad.
La entrada de la Guardia Nacional podría ser
una alternativa en esa región donde además
de todo hay un enraizado concepto de los
usos y costumbres, la mayoría de las veces
mal entendido y aplicado.
Desde hace meses el gobierno hidalguense se
coordina estrechamente con autoridades fe-
derales en materia de seguridad para refor-
zar sus esquemas y cuerpos locales. Fue in-
augurado el C5i proyecto líder a nivel nacio-
nal en materia de inteligencia y operaciones. 
Son muchos los factores que influyen en que
la región de Ixmiquilpan y en general en to-

do el Valle del Mezquital existan condiciones
favorables para la delincuencia: pobreza, fal-
ta de oportunidades, migración, una geogra-
fía agreste, el tendido de la red de combusti-
ble de Pemex y durante muchas décadas una
clase "política" que acaparó los pocos espa-
cios para su beneficio. Hoy esa clase política
exige acción de las autoridades cuándo en su
momento consintieron, lo menos, las activi-
dades fuera de la ley.
Con el poder en otras manos, los problemas
siguen creciendo pero tal como sus anteceso-
res, alcaldes y diputados se niegan a poner
manos a la obra. Quizás ese es el problema
más difícil para solucionar en el tema de la
inseguridad de Ixmiquilpan; que el cambio
solo fue de administración, persisten las pre-
vendas, los cochupos, el compadrazgo y las
complicidades; todos quieren ganar sin im-
portarles sus vecinos, sus paisanos.

Twitter: @bamtorre
@vocales_radio

L

A N D R É S T O R R E S A G U I R R E

Ixmiquilpan

VOCALES EXTRAVIADAS
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[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

A
dvirtió el titular de la
Secretaría de Contra-
loría estatal, César Mo-
ra Velázquez, que las

administraciones municipales
(2016-2020) "ya se acabaron":
"es tiempo de comenzar a poner
todo en orden".

Al presidir la sexta reunión or-
dinaria de contralores de la región
IV de la entidad, el funcionario de-
jó claro a diez contralores asisten-
tes, que ya deberán ir con la prepa-
ración del proceso de entrega-re-
cepción y cuadrar todo además de
sacar los pendientes que se ten-
gan a fin de que cuando se deje el
cargo, no tengan problemas.

Ante contralores de Ajacuba,
Atitalaquia, Atotonilco, Chapan-
tongo, Huichapan, Tecozautla,
Nopala, Tepeji, Tepetitlán Tezon-
tepec, Tlahuelilpan y Tula, dijo
que desde ya ha comenzado la
cuenta regresiva para el cambio
de gobierno y advirtió que los
contralores deben de garantizar
los buenos manejos en sus res-
pectivas alcaldías.

Además amplió que no deben
de observar asuntos políticos ni
cuestiones personales en caso de
que se tenga que sancionar a al-
guien, "porque si ustedes como
contralores no hacen bien su
chamba y se les escapa u ocul-
tan algo, ustedes son correspon-
sables y se pueden meter en pro-
blemas legales".

"Necesitan checar las cuentas
bancarias, el patrimonio, los bien-
es, los casos pendientes... toda-
vía están a buen tiempo de sacar
todo en orden".

Aseveró que las cosas han cam-
biado y que, con la fiscalía antico-

rrupción ya no hay compadrazgos.
"Tan es así que ya hay expedientes
de expresidentes municipales y
otros funcionarios en esa área".

Reveló que más de 60 expre-
sidentes municipales desfilaron
ante la Contraloría estatal por-

que no tenían todo en orden, ni
manuales y ni planes y recono-
ció que el papel del contralor es
incómodo, pero reiteró que no
hay cabida a compadrazgos ni a
omisiones porque se pueden me-
ter en líos jurídicos.

Es tiempo de poner todo
en orden, dice Contraloría

RELOJ  S

� Recomienda César Mora a responsables empezar con la preparación del
proceso de entrega-recepción y cuadrar todo además de sacar los pendientes
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RAZONES. Al cierre de administraciones locales, la idea es que no tengan problemas.

Eviten las sanciones, cumplan obligaciones
[ ALBERTO QUINTANA ]
� Los sujetos obligados deben cumplir con su res-
ponsabilidad  en la Plataforma Nacional de Trans-
parencia para evitar ser sancionados, informó el
Consejo General del Instituto de Transparencia,
Acceso a la Información Pública Gubernamen-
tal y Protección de Datos Personales del Estado
de Hidalgo. 

El organismo indicó que las acciones de vigilan-
cia se realizan con el objetivo de revisar y cons-
tatar que la información que deben publicar esté
completa y actualizada en tiempo y forma. 

La verificación virtual de las obligaciones de
transparencia se realiza de acuerdo a los Procedi-
mientos y Metodología de Verificación Virtual del
cumplimiento de las obligaciones de Transparen-
cia que los Sujetos Obligados del Estado de Hidal-
go deben publicar en los portales de Internet y en
la Plataforma Nacional de Transparencia. 

Así como el procedimiento de la Denuncia por
Incumplimiento de las Obligaciones de Transpa-
rencia, los cuales aprobó el Consejo General del
Instituto y se publicaron el día 27 de agosto de
2018 en el periódico oficial del Estado de Hidalgo. 

Las presidencias municipales deben publicar
la remuneración bruta y neta de todos los servido-
res públicos de base o de confianza, las percepcio-
nes, incluyendo sueldos, prestaciones, gratificacio-
nes, primas, comisiones, dietas, bonos, estímu-
los, ingresos y sistemas de compensación y seña-
lando la periodicidad de dicha remuneración. 

Así como los montos destinados a gastos rela-
tivos a comunicación social y publicidad oficial
desglosada por tipo de medio, proveedores, nú-
mero de contrato y concepto o campañas. 

Los montos, criterios, convocatorias y listado de
personas físicas o morales a quienes, por cual-
quier motivo, se les asigne o permita usar recursos
públicos o, en los términos de las disposiciones
aplicables, realicen actos de autoridad. 

Una vez notificado el incumplimiento al suje-
to obligado deberá subsanar las inconsistencias
detectadas, si persiste el incumplimiento total o
parcial se notificará al superior jerárquico de la
Unidad de Transparencia para su atención y cum-
plimiento, en caso de que la omisión subsista se im-
pondrán las medidas de apremio o sanciones con-
forme a la Ley.

ITAIH

COLUMNA L IBERAL

DAVID EDMUNDO LÓPEZ GARCÍA

Liberales
a masonería, au-
gusta asociación, de
nobleza propia, fun-
damenta su origen

histórico-mítico en la recrea-
ción de leyendas que le propor-
cionan un velo con mitos an-
cestrales, que lejos de ser una
alegoría carente de pertenen-
cia, vigoriza, engrandece y ro-
bustece su sentido de perte-
nencia en el pensamiento libe-
ral. La masonería sitúa al hom-
bre como la esencia misma de
la historia para legar a genera-
ciones futuras caminos llenos
de sabiduría que le permitan
trascender a planos insospe-
chados, producto de pensa-
mientos que lo liberen de las
cadenas del oscurantismo,
oprobio, odios y denostaciones
que someten a los pueblos. Esta
antigua institución lleva en su
genética la llama encendida de
la libertad; sentimiento inani-
mado que cobra vigencia
cuando la humanidad tiene
que despertar del mundo ale-
targado que convive ciegamen-
te con los vicios, dogmas e ig-
norancia; producto de mentes
que soterran con anatemas y
no desean el crecimiento ar-
mónico de los hombres. Los li-
berales, en aquella noche de
penumbra, aprendieron a ver
la luz de la sabiduría y abreva-
ron el agua lustral del manan-
tial de la duda y despertaron,
porque la semilla plantada dio
frutos y compartieron, busca-
ron y descubrieron un nuevo
porvenir lleno de esperanza, fe
y amor. Los hombres fincan en
sus actos el respeto eterno por
los héroes de talla única; sabe-
dores de que su tiempo era el
infinito, legaron a la humani-
dad el fruto perenne de sus he-
chos de una vida fragorosa. Un
Miguel Hidalgo, Allende, Alda-
ma vieron la luz en una logia
llamada "Arquitectura Moral"
y fue el origen de las "socieda-
des de las ideas" llegando pos-
teriormente al estado de Hidal-
go dos logias: "Triunfo de la Li-
bertad" en Pachuca y "Patrio-
tismo Tulteco" en Tula, allá por
el año de 1828;  es decir 191
años de un hecho que marca el
rumbo de un "estado liberal".
Vaya un recuerdo a los libera-
les que nos legaron una socie-
dad de las ideas que otros con-
tinuarán con esta intangible,
pero sublime magna obra.

L
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[ HUGO CARDÓN ]

A
partir de esta sema-
na, la denominada
Guardia Nacional cre-
ada por el Gobierno

Federal se integrará a las labo-
res de seguridad de la región de
Actopan, informó el alcalde Héc-
tor Cruz, quien con-
sideró que con ello
se estará fortalecien-
do este rubro. 

De acuerdo con
el Ejecutivo munici-
pal, la Guardia Na-
cional viene a su-
marse y coadyuvar
a las labores de se-
guridad de la región
de Actopan, confor-
mada por 13 muni-
cipios, quienes tra-
bajan de  manera
coordinada para disminuir los
índices delictivos.

Detalló que la Policía Muni-
cipal y la Estatal  estarán apo-
yadas por la Guardia Nacional,
cuyos elementos llegarán en es-
ta semana a operar en los mu-
nicipios que conforman esta re-
gión denominada "Hidalgo 2"
donde ya se trabaja desde el
año pasado.

"El Gobierno Federal imple-
mentó el programa Construc-
ción de la Paz, el municipio ha
colaborado de manera coordi-
nada y comprometida en las la-
bores de seguridad".

Cruz Olguín informó que
con la llegada de la Guardia
Nacional, los elementos de la
Dirección de Seguridad Pública
Municipal seguirán realizando
sus funciones cotidianas, pero
también trabajará coordinada-

mente en esta nueva estrategia
federal.

Expuso que en el transcurso
de esta semana se conocerá de
manera detalla el número de ele-
mentos que llegarán a la región
y como estarán trabajando en lo
inmediato dentro de esta región;

por lo pronto, ade-
lantó,los nuevos ofi-
ciales estarán al
mando del Coronel
Martín García.

Cabe recordar
que el 2 de diciem-
bre, se puso en mar-
cha el programa
Construcción de la
Paz en todo el país,
iniciativa  a través de
la cual todos los dí-
as las diferentes cor-
poraciones de segu-

ridad realizan el intercambio de
información para atender el te-
ma de la inseguridad desde una
óptica integral.

Llega Guardia Nacional a Actopan

Operativo contra delincuencia en la región: SSPH
[ REDACCIÓN ]
� Aseguraron elementos de la Secretaría de
Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) a tres
personas presuntamente relacionadas en
actividades ilícitas, además de recuperar ca-
mionetas, automóviles y motocicletas con
reporte de robo.

Según información de la dependencia,
de este 29 de junio, lo anterior fue en ope-
rativo contra la delincuencia en la región
de Ixmiquilpan. 

La primera detención fue en la colonia

San Javier, municipio de Ixmiquilpan, lue-
go de que un individuo identificado como
R.R.H., de 22 años, a bordo de una motoci-
cleta Italika, color negro, fue intervenido y lo-
calizaran entre sus pertenencias 11 envolto-
rios con polvo blanco, probable cocaína. 

En Tasquillo, sobre la México-Laredo, a la
altura del puente de fierro, fueron detenidos
dos sujetos identificados como U.P.L., y J.PF.,
de 27 y 22 años, respectivamente, a bordo
de una camioneta GMC, color azul, sin placas,
originarios de Ixmiquilpan, a quienes les con-

fiscó una bolsa con probable marihuana. 
Cabe destacar que gracias a la coordina-

ción interinstitucional se logró el asegura-
miento de seis vehículos y tres motocicletas
con reporte de robo y alteraciones en sus
medios de identificación. 

Destacó la SSPH que la entidad, a través
de la estrategia Hidalgo Seguro, trabaja en
acciones que permitan garantizar paz y tran-
quilidad, mediante prevención, inteligencia
e investigación de actividades ilícitas en favor
de la ciudadanía.

ACLARACIÓN

Elementos de la
Dirección de

Seguridad Pública
Municipal seguirán

realizando sus
funciones
cotidianas

ESTA SEMANA  I

� Coadyuvar a las labores de seguridad de la región, conformada por 13 municipios:
elementos trabajarán de  manera coordinada para disminuir los índices delictivos
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ADELANTOS. Los nuevos oficiales estarán al mando del Coronel Martín García.
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GUSTAVO CALLEJA

Sin postura sobre escenario en Ixmiquilpan
� Aun cuando la ola de violencia incrementó de ma-
nera alarmante en Ixmiquilpan, el delegado de la Co-
ordinación Territorial Unidos para la Construcción de la
Paz  de la región, Gustavo Calleja Romero, no hecho
ningún pronunciamiento o ha promovido una iniciati-
va para disminuir los índices delictivos.  

El 2 de diciembre arrancó el programa Unidos para la
Construcción de la Paz,  en todo el país, sin ser excepción
Ixmiquilpan, iniciativa  a través de la cual todos los dí-
as las diferentes corporaciones de Seguridad se reúnen
para el intercambio de información.

A partir de estas reuniones periódicas, los tres nive-

les de gobierno deberían  implementar programas para
la prevención del delito y el rescate de espacios públi-
cos; sin embargo, conforme pasan los meses, parecie-
ra que en Ixmiquilpan se hace lo contario, ya que sus nú-
meros están en rojo.

Sólo en este mes, en Ixmiquilpan, se han registra-
do 12 ejecuciones a mano armada: sobre los cuales Ca-
lleja Romero no ha emitido comentario y menos men-
cionado las acciones -si las hay- para disminuir este
tipo delitos.

Debido a esta situación, proliferan las críticas en su
contra pues aunque no tienen un perfil para manejar el

tema de seguridad, se mantienen en el espacio coordi-
nado los trabajos de seguridad en la región.  

En el programa Unidos para la Construcción de la
Paz  participan las Direcciones de Seguridad Pública de
los 14 municipios que integran la región de Ixmiquilpan,
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la Policía
Federal y  la Gendarmería. 

De poco ha servido la presencia de todas estas cor-
poraciones  en Ixmiquilpan donde tiene su base, pues
aun con su presencia  los homicidios han aumenta-
do y se han presentado dentro de la zona urbana.
(Hugo Cardón)
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[ ROSA GABRIELA PORTER ]

A
ctitudes del presidente
de la Junta de Gobier-
no, Ricardo Baptista
González, ponen en

riesgo la discusión de una reforma
electoral, concretamente en las
modificaciones para garantizar la
participación efectiva de los indí-
genas en los comicios; de acuerdo
con la diputada del Partido Revolu-
cionario Institucional (PRI), Ade-
la Pérez Espinoza, es necesario dis-
cutir a detalle las especificaciones
para llevar a cabo una consulta. 

Mucha polémica causó la cele-
bración de foros en la sede del Con-
greso local, en donde invitaron al-
gunos liderazgos de pueblos y co-
munidades indígenas para que ex-
pusieran sus planteamientos e in-
cluirlos dentro de la discusión pa-
ra una reforma política. 

Por un lado, en el evento repro-
charon que la presidenta de la Comi-
sión para el Desarrollo Integral de los
Pueblos Indígenas no asistiera a di-
cho foro, en contraste, la diputada
por el distrito de San Felipe Oriza-
tlán argumentó que nunca la con-
vocaron, ni para la organización o
presentación del mismo. 

Mientras esa confrontación pre-
valece, la Sala Regional Toluca del
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) de-
terminó la obligatoriedad por par-
te del Congreso local para realizar
una consulta indígena. 

Asimismo, sigue pendiente la
armonización legal del ordena-
miento emitido desde el 22 de ma-
yo del 2015 en el Diario Oficial de
la Federación (DOF) para que las
legislaturas locales reformen el ar-
tículo 5, párrafo 16, fracción terce-
ra de la Constitución Política del
Estado, además de establecer en el
Código Electoral las disposiciones
que garanticen la participación
efectiva de los pueblos y comuni-
dades indígenas. 

"Lamentablemente no he sido
convocada para trabajar el tema de
los foros ni la consulta, simplemen-
te una invitación y la convocatoria
ya hecha, sin tomarme en cuenta
como presidenta de la Comisión pa-
ra el Desarrollo Integral de los Pue-
blos Indígenas y como diputada,
provengo de un distrito meramente
indígena, fui elegida por el pueblo;

me queda claro que quienes hoy tie-
nen la mayoría, pretenden hacer
un trabajo unilateral sin tomar en
cuenta las comisiones que repre-
sentamos cada uno de nosotros". 

En entrevista para este diario, la
diputada priista advirtió que si con-
tinúa la cerrazón del presidente de la
Junta de Gobierno para delinear
una estrategia para adecuar estos
ordenamientos, habrá riesgo de
cumplir el fallo. 

"Pone en riesgo darle respues-
ta al fallo que dio a conocer el tri-
bunal, queremos hacer las cosas
bien, de acuerdo como nos lo pi-
den, queremos que la ciudadanía,
pueblos indígenas, representan-
tes se sientan satisfechos con el
trabajo que hacemos, pero debe-
mos escucharlos porque nos va a
nutrir y nos retroalimentará lo
que hagamos aquí Como congre-
so, son lamentables estas decisio-
nes porque tenemos el tiempo en-
cima y eso puede provocar que se
tome una decisión al vapor".

LUNES, 1 JULIO 2019 cronicahidalgo@hotmail.com
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Entrada general de la feria que tendrá 
un costo de 50 pesos pero personas 

con discapacidad no pagarán
RegIones

En riesgo reforma electoral
TELONES  I

� Concretamente en las modificaciones para garantizar la participación efectiva de los indígenas en los comicios
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CONSIDERACIONES. La Sala Regional Toluca del TEPJF determinó la obligatoriedad por parte del Congreso local para realizar una

consulta indígena.

os partidos políticos exhibieron su
desesperación por recuperar los
espacios que en las urnas les ha
arrebatado el Movimiento Rege-

neración Nacional (Morena) en las últimas
elecciones, con su propuesta de Reforma
Electoral y los diputados locales su limitada
capacidad para actuar como moderadores y
operadores lo que pudo ser una gran refor-
ma, que ahora mismo se discute a nivel na-
cional y terminaron por comportarse como
sirvientes que discutirán sólo lo que a sus in-
tereses particulares y grupales convenga.
Ambos perdieron la oportunidad de presen-
tar una iniciativa de reforma electoral que

permitiera acabar con la desconfianza, in-
equidad y elevados costos de elecciones y en
cambio mostraron su intención  de querer ga-
nar en la mesa lo que en las urnas no pueden.
El documento elaborado por los siete parti-
dos políticos y presentado ante el poder le-
gislativo bien podría resumirse en todos con-
tra Morena, basta leer las minutas de las dis-
cusiones que se dieron en las mesas de tra-
bajo para entender que lo que buscan es te-
ner un marco legal que les permita mante-
ner espacios de poder aun cuando la volun-
tad ciudadana se los niegue.
Basta señalar los casos de candidaturas co-
munes, donde veladamente se señala la
transferencia de votos,  lo que significa que
si tres partidos van en alianza harán un con-
venio que permita distribuir lo que se obten-
gan en las urnas de acuerdo a su criterio; sí
uno necesita más votos para mantener su
registró se los darán sin mayor objeción.
Otro ejemplo,  es el de las candidaturas indí-
genas, donde  la propuesta que prevalece es
que estas se limiten a la región de la Huaste-
ca y el Valle del Mezquital, sede de tres distri-
tos federales electorales,  lo que deja sin
oportunidad por ejemplo a la zona Otomí-
Tepehua, algo incongruente cuando en apa-
riencia lo que se busca es abrir los espacios a

las mujeres, jóvenes y grupos más represen-
tativos en un estado donde el 60% de la po-
blación son los grupos originarios.
Es por eso que, detrás de la iniciativa presenta-
da por los opositores esta una clara intención
de tener reformas a modo y no de construir un
andamiaje legal que permita de una vez por
todas poner a la vanguardia a Hidalgo entre
los estados con procesos electorales acordes
con la actualidad y eso incluye a los diputados
locales que junto con Morena construyen su
propia reforma que les permita afianzarse en
el poder.  Así de mezquina la discusión.

De mi tintero…A propósito de reformas
electorales existe una propuesta impulsada
por el consejero José Roberto Ruiz Saldaña
para eliminar los Organismos Públicos Lo-
cales Electorales  (Oples) en el país, el conse-
jero ha tenido diferentes argumentos, entre
ellos el del elevado costo que significan man-
tener a estas estructuras,  pero sí de ahorrar
se trata, el  consejero bien podría comenzar
por quitarse a sus asesores que son una
gran carga para el erario, sobre todo cuando
hablamos de personajes ligados a delitos co-
mo el caso de Jorge Morales Borbón quien se
desempeñó como secretario de Comunica-
ción en el gobierno de Guillermo Padrés.

L

L E O N A R D O H E R R E R A

Partidos
incongruentes,

diputados sirvientes

PUNTO POR PUNTO
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Construye 
un módulo 
educativo
para UTT
� Con una inversión de 9 mi-
llones 758 mil pesos del Fondo
para el Fortalecimiento Finan-
ciero (Fofin) construyeron el
Módulo de la Unidad Académi-
ca de Tepatitlán, de la Univer-
sidad Tecnológica Tula-Tepeji
(UTT), informó el secretario de
Obras Públicas y Ordenamien-
to Territorial (SOPOT) José Me-
neses Arrieta. 

"La administración del go-
bernador, Omar Fayad Mene-
ses, impulsa obras que coadyu-
ven a mejorar las condiciones
en las que los alumnos reciben
educación formal, por ello en
el municipio se construyó in-
fraestructura educativa". 

Meneses Arrieta comentó
que los estudiantes de la región
tienen suerte de vivir en Hidal-
go, ya que el gobierno del esta-
do se ocupa de mejorar los plan-
teles educativos del estado, pa-
ra que los alumnos cuenten con
espacios que les permitan des-
arrollar su potencial intelectual. 

En la primera etapa se cons-
truyó en beneficio de 148 alum-
nos y los trabajos que se reali-
zaron corresponden a 938.84
metros cuadrados de prelimi-
nares, cimentación de concreto
en 252.28 metros cúbicos, es-
tructura de concreto de 193.41
metros cúbicos y 665.83 me-
tros cuadrados de piso de loseta
cerámica, entre otros detalles. 

En tanto la segunda etapa
comprendió la construcción del
Módulo en la Unidad Académi-
ca con una meta de 409.41 me-
tros cuadrados; los recursos que
se destinaron para este módulo
fueron por 4 millones 839 mil
168 pesos, los cuales procedie-
ron del Proyecto de Desarrollo
Regional (APDER). 

"Con la construcción de la
segunda etapa de la Unidad
Académica de Tepetitlán, de la
Universidad Tecnológica Tula-
Tepeji se benefició a otros 90
alumnos de la región, quienes
ya cuentan con un espacio edu-
cativo adecuado y moderno".
(Alberto Quintana)

Sentencia: 
30 años de 
prisión por 
feminicidio
� Logró la Procuraduría Ge-
neral de Justicia del Estado de
Hidalgo (PGJEH) una senten-
cia condenatoria de 30 años de
prisión en contra de un hom-
bre que resultó responsable del
delito de feminicidio. 

De acuerdo con la Fiscalía
para la Atención de Delitos de
Género Los hechos de los que
fue acusado el ahora senten-
ciado identificado como Ricar-
do "N", ocurrieron en mayo de
2018, en Tepeji del Río, cuan-
do el cuerpo de la víctima fue
descubierto semienterrado. 

Una vez que se realizó el
hallazgo, la fiscalía a través
de su equipo multidiscipli-
nario comenzó las indagato-
rias aplicando el protocolo
de feminicidio. 

Derivado de las diligencias
que hizo el ministerio público,
se estableció que el autor del
delito de feminicidio fue un
hombre identificado como Ri-
cardo "N", hijo de la víctima. 

Una vez recabados los me-
dios de prueba, el agente del
ministerio público adscrito a
la Fiscalía para la Atención de
Delitos de Género, solicitó al
juez de control la orden de
aprehensión en contra del
agresor, misma que fue cum-
plimentada por agentes de la
Policía de Investigación. 

El aprehendido fue presen-
tado ante el juez de control,
autoridad judicial que, con ba-
se en los elementos probato-
rios ofrecidos por la Procura-
duría, dictó la vinculación a
proceso y determinó el plazo
para la investigación comple-
mentaria, mientras el acusa-
do permaneció en prisión pre-
ventiva oficiosa. 

Después de agotar todas las
etapas del proceso penal, Ri-
cardo "N", renunció a su dere-
cho a juicio oral, admitiendo
su participación en el femini-
cidio, por lo que la autoridad
judicial dictó sentencia conde-
natoria de 30 años de prisión.
(Alberto Quintana)

CASO
Durante el presente año no se tienen reportes de pérdidas
en las regiones del Valle del Mezquital y Altiplano que son
zonas de riego, ya que los campesinos esperaron las lluvias. 
En la región Otomí- Tepehua hay afectaciones por sequía
en maíz y frijol, personal de la Sedagroh hace las evalua-
ciones con los campesinos para determinar el número de
hectáreas.

META
El reto y compromiso de la actual administración es aplicar
menos recursos y beneficiar a más productores de las distin-
tas regiones de la entidad, que no se concentren los apoyos
en un solo lugar. 
"La indicación del mandatario Omar Fayad es proporcionar
los recursos económicos e implementos a quien nunca reci-
be apoyos por parte del gobierno estatal y federal".

REACCIÓN. Implementa administración estatal diversas acciones para apoyar a los integrantes del sector.

[ ALBERTO QUINTANA ]

P
ara este 2019 desapa-
rece el Seguro Pecuario
y quitan recursos al
agrícola para los pro-

ductores de Hidalgo, ya que el
Gobierno Federal eliminó 35 mi-
llones de pesos, infor-
mó el secretario de Des-
arrollo Agropecuario
del estado (Sedagro)
Carlos Muñiz. 

"Sensible de la situa-
ción el gobernador
Omar Fayad autorizó
varios millones de pesos
más para compensar la
pérdida y se concretó
acuerdo con la asegura-
dora ProAgro que tiene
más de 500 mil hectáreas, 14 cul-
tivos y frutales". 

Durante el presente año no se
tienen reportes de pérdidas en las
regiones del Valle del Mezquital
y Altiplano que son zonas de rie-

go, ya que los campesinos espe-
raron las lluvias. 

En la región Otomí- Tepehua
se tienen reportes de afectacio-
nes por sequía en maíz y frijol,
personal de la Sedagroh hace las
evaluaciones con los campesinos

para determinar el número de
hectáreas. 

La política pública del go-
bernador Omar Fayad Mene-
ses es entregar apoyos a los
campesinos que más lo nece-

sitan y generar programas in-
novadores para impulsar el
campo hidalguense. 

El reto y compromiso de la ac-
tual administración es aplicar
menos recursos y beneficiar a
más productores de las distintas

regiones de la entidad,
que no se concentren los
apoyos en un solo lugar. 

"La indicación del
mandatario Omar Fa-
yad es proporcionar los
recursos económicos e
implementos a quien
nunca recibe apoyos por
parte del gobierno esta-
tal y federal". 

Carlos Muñiz agregó
que es así como se en-

frenta la carencia administrati-
va y presupuesto que se vive ac-
tualmente en el estado y se perci-
be que habrá más ajustes presu-
puestales y gastos para el campo
para los próximos meses.

Quitan recursos para
campesinos: C. Muñiz

�  PESOS
La casusa es que Gobierno Federal eliminó 35 millones de pesos, así lo

informó el secretario de Desarrollo Agropecuario del estado

ALDO FALCÓN

"Sensible de la situación el gobernador Omar Fayad
autorizó varios millones de pesos más para

compensar la pérdida y se concretó acuerdo con la
aseguradora ProAgro que tiene más de 500 mil

hectáreas, 14 cultivos y frutales"

PGJEHSOPOT
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Plantan especies
aptas para la zona,
labor en Tulancingo  

[ REDACCIÓN ]

A
compañado de directi-
vos, personal docente,
padres de familia y
alumnos de los Colegios

México y Jorge Bergan-
za, el presidente Fernan-
do Pérez Rodríguez en-
cabezó nueva jornada de
reforestación, en el Sen-
dero Municipal de Movi-
lidad Alterna (a la altura
de Central de Abasto),
plantando especies ap-
tas para la zona. 

Esta jornada se en-
marca al objetivo de un
Tulancingo más verde
y ante ello fue integra-
da masa arbórea en
puntos previamente identifica-
dos con potencial para ello. 

Hasta el momento la Direc-
ción de Medio Ambiente ha
identificado ya 23 puntos pa-
ra efectos de reforestación y en
este marco ya han sido realiza-
das plantaciones al interior de

centros educativos. 
El presidente Fernando Pé-

rez Rodríguez agradeció a las
autoridades escolares y alum-
nos, el trabajo en equipo para

favorecer cuidado al
medio ambiente. 

Las especies integra-
das al sendero son: ce-
dro limón y peras. 

Los tramos abarca-
dos este viernes fueron:
calle Corregidora hasta
antes de puente PIFSAL
así como una segunda
etapa de puente Pifsal
hacia semáforo. 

La reforestación fue
emprendida toda vez
que es el tiempo propi-

cio por la acumulación de hume-
dad derivada del periodo de lluvias. 

Los directivos, padres y alum-
nos mostraron beneplácito en ser
partícipes de una estrategia que
será de gran ayuda para contra-
rrestar los efectos del calenta-
miento global. 

ESPACIOS 

� Dirección de Medio Ambiente ha identificado 
23 puntos para efectos para seguir con acciones

COMPLEMENTOS. Reconocieron que una reforestación exitosa, dependerá del seguimiento
y por ello los alumnos y padres serán una especie de vigías. 

A FAVOR  

Descartan

plantaciones por

ocurrencia o

sentimiento: serán

fundamentadas con

conocimiento técnico

y profesional

CON PROGRAMAS

Apoyo integral

para migrantes

y sus familias

� Para establecer una efecti-
va coordinación entre depen-
dencias y entidades para la eje-
cución de programas, obras y
acciones que contribuyan al
mejoramiento de la calidad de
vida de los hidalguenses y muy
especialmente el desarrollo de
los grupos socialmente vulne-
rables, se llevó a cabo en Tu-
lancingo una capacitación re-
gional para atención integral
a la población migrante y sus
familias. 

Indicó el ayuntamiento
que se contó con la presen-
cia de titulares de diversas de-
pendencias quienes ofrecie-
ron información en torno a
apoyos en temas jurídicos, de
educación, salud, empleo y
beneficios directos para los
hidalguenses en condición
migratoria, tanto en su desti-
no, tránsito y retorno. 

Félix Chávez San Juan,
enlace de la Dirección de Mi-
gración, resaltó la importan-
cia de conocer los protoco-
los que deben aplicarse pues
el municipio tiene presencia
de comunidad migrante sien-
do el punto número Santa
Ana Hueytlalpan. 

El funcionario municipal di-
jo que lo hoy aprendido será de
utilidad para la difusión de pro-
gramas que ofrece el gobierno
del estado para la población mi-
grante tales como: Feria de do-
cumentación, Programa abra-
zando destinos, Tres por uno
para migrantes, Asesoría jurí-
dica, Asesoría en el trámite de
visa (turista e humanitaria). 

En el caso de Tulancingo,
ya se gestionaron apoyos pa-
ra migrantes repatriados, pa-
ra la implementación de pro-
yectos productivos, en el 2017
se consolidaron ocho apoyos,
cada uno por 18 mil pesos, y
en 2018 cinco apoyos, cada
uno por 25 mil pesos. 

Para 2019, se está al pen-
diente de la convocatoria que
emita la Secretaría de Desarro-
llo Social en el Estado a fin de
conformar expedientes y de es-
ta manera apoyar a connacio-
nales que han sido repatria-
dos, debido a que no contaban
con documentación legal que
acreditará su estancia en los
estados unidos. 

Se dijo que probablemente
la convocatoria de apoyo a
connacionales repatriados se-
rá emitida en el bimestre agos-
to-septiembre. (Redacción) 
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PROYECTO Y EXPEDIENTE TÉCNICO

Debe empresa entregar obra acorde a especificaciones 
� La empresa a cargo de la pavimentación
hidráulica de la calle Baja California, en la
colonia Rojo Gómez, deberá entregar obra
acorde a especificaciones establecidas en el
proyecto y expediente técnico, bajo el cual se
autorizaron los recursos. 

Así lo informó el secretario de Desarrollo
Urbano, Obras Públicas y Medio Ambiente,
en Tulancingo, Éric de Jesús González Gar-
cía, tras detectar desprendimiento de material
pétreo en 17 losas que conforman la obra de
pavimentación con una extensión de mil
189.39 metros cuadrados e inversión por
820 mil pesos. 

Al realizar la observación al contratista,
se procedió a la demolición de los tramos ob-
servados y se ha previsto que este mismo fin
de semana se cumpla con la reposición de lo-
sas, resaltando que cada una mide tres metros
de largo por tres de ancho. 

La obra no ha sido recibida por el muni-
cipio y en este sentido cualquier falla deberá
ser corregida antes de cumplirse el proceso
de entrega-recepción ya que de lo contrario,

la contraloría estatal no podría finiquitar el
proceso de cierre de obra, como lo marca el
protocolo. 

La obra de pavimentación de la calle Cali-
fornia inicio el pasado 20 de diciembre y se de-
clarará finalizada hasta que exista el visto
bueno de la Contraloría del estado. 

Se recordó que en aquellos casos de falla es-
tructural, el municipio obliga a los contra-
tistas a resarcir los daños o de lo contrario,
no se recibe la obra. 

Igualmente, se aplica una fianza de cum-
plimiento además de que se etiqueta a la em-
presa, lo cual afecta a su historial y desem-
peño profesional. 

Cabe mencionar que el seguimiento de
obra es realizado desde los trabajos prelimina-
res y en toda la ejecución. En estas acciones
participa un comité conformado por benefi-
ciarios directos. 

En el caso de la calle Baja California, habrá
una segunda revisión a principios de julio y en
caso de registrarse otras nuevas fallas, la em-
presa deberá responder sin que el municipio

tenga que erogar recursos adicionales a los
ya invertidos. 

Se descartó que la pavimentación cite en
placa informativa menos extensión a la aten-
dida, lo aplicado está asentado en un expe-
diente que valida el gobierno del estado para
la autorización de recursos. 

Es decir que la inversión etiquetada y
aplicada no puede ser modificada, salvo
en aquellos casos que impliquen metas
ampliadas. (Redacción) 
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PESH aún no decide: dirigencia
CANDIDATURAS COMUNES

� Enfatiza Sharon Montiel Sánchez que actualmente el tema prioritario 
es la reforma en la materia y luego definir posibles al ianzas

[ ROSA GABRIELA PORTER ]

E
s muy pronto para decidir si
Encuentro Social Hidalgo
(PESH) buscaría una coali-
ción o participar median-

te candidaturas comunes de cara al
proceso electoral para renovar
ayuntamientos del 2020, sostuvo
la presidenta estatal del partido lo-
cal, Sharon Montiel Sánchez, pues
actualmente el tema prioritario es
la reforma en la materia y luego
definir posibles alianzas. 

Luego de que la autoridad elec-
toral estableció en una consulta
que es viable que partidos políti-
cos locales con antecedente de vo-
tación participen en comicios, ya
sea en coalición o candidaturas co-
munes, en el PESH todavía no va-
loran con exhaustividad el tema. 

Encuentro Social logró su re-
gistro como cúpula nacional en
2015, en Hidalgo participó tanto
en las contiendas concurrentes lo-
cales del 2016, así como las federa-
les del 201; sin embargo, a escala
federal no alcanzó el 3 por ciento
(%) mínimo de votos que refiere la
ley y perdió su acreditación. 

No obstante, el partido logró
el 4% de sufragios en los comi-
cios de diputados locales, por lo
que consolidó su inscripción co-

mo cúpula en la entidad. 
"Es muy prematuro hablar de

con quienes nos podríamos coa-
ligarnos o no, la prioridad es tener
la reforma electoral y aquí se
marquen las reglas si se podrá o
no, hay antecedentes de carácter
jurisdiccional de que los partidos
que tienen tránsito de registro
nacional a local si se pueden co-
aligar porque hay antecedente de
votación, a diferencia de un par-
tido que tiene constitución nueva

y registro como local". 
Otro dato relevante es que en

2018, Encuentro Social confor-
mó un convenio de candidaturas
comunes con el Revolucionario
Institucional (PRI), Verde Ecolo-
gista (PVEM) y Nueva Alianza
(PNA), respecto a la contienda de
diputados locales, contrario a los
procesos federales que se coaligó
con Movimiento Regeneración
Nacional (Morena) y Partido del
Trabajo (PT). 

"Entonces hasta que tenga-
mos bien definidos esos linea-
mientos, podemos pensar esos te-
mas, por eso la prioridad es la re-
forma electoral y definir las re-
glas. Las candidaturas comunes
aparecen en el actual código, es
una figura que esta consensada
con el resto de los partidos, ha-
brá momento de definir cuál será
el mecanismo de coalición, si se-
rá mediante convenio o la candi-
datura común".

[ REDACCIÓN ]
� Preocupan los recortes pre-
supuestales al programa de es-
tancias infantiles del que, has-
ta 2018, el Gobierno Federal
cubría parte del costo de los ser-
vicios de cuidado y atención in-
fantil, expreso la diputada del
PESH, Jajaira Aceves Calva.

Indicó que el apoyo consis-
tía en una compensación men-
sual de 950 pesos por cada ni-
ña o niño de entre 1 año y has-
ta un día antes de cumplir los 4
años inscrita(o) en alguna Es-
tancia Infantil afiliada al pro-
grama; de igual manera se
otorgaban 1,800 pesos men-
suales, por cada niña o niño
de entre 1 y hasta un día an-
tes de cumplir los 6 años, en
los casos de niñas o niños con
alguna discapacidad que con-
taran con certificado médico
vigente; apoyo que era entrega-
do directamente a la persona
responsable de la Estancia In-
fantil afiliada al programa. 

"Al modificarse sustancial-
mente el Programa de Estan-
cias Infantiles, se afecta en pri-
mer término a un grupo de po-
blación vulnerable como son
los niños en primera infancia,
pero potencialmente resultan
también afectados, sus madres,
padres solos o tutores que tra-
bajan, buscan empleo o estu-
dian, además de las y los tra-
bajadores y encargados de las
Estancias Infantiles", afirmó
Jajaira Aceves. 

Además, los responsables
de estas estancias cuentan con
certificaciones en materia de
primeros auxilios, protección
civil, además de competencias
en educación inicial, cursos de
inclusión y atención a niños
con discapacidad, lo que les
permite vigilar el desarrollo del
infante, detectar alguna des-
nutrición, vigilar sus esque-
mas de vacunación, cuidar su
alimentación y en términos ge-
nerales cuidar que tengan un
desarrollo integral, lo cual no
necesariamente ocurre si se
quedan en casa. 

JAC

Lamentan 
recortes a
estancias 
infantiles

PREMISA. Habrá momento de definir cuál será el mecanismo de coalición, si será mediante convenio o la candidatura común.
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EXPOSICIÓN 

Algunas propuestas para apoyar microempresarios 
� Importante concientizar el apoyo a las pe-
queñas y medianas empresas, pues desde el
Congreso es posible emitir exhortos o modi-
ficar la ley para que los productores hidal-
guenses tengan beneficios, de acuerdo con la
diputada del Acción Nacional (PAN), Claudia
Lilia Luna Islas, hay diversos planteamientos
que valoran para apoyar negocios locales me-
diante facilidades a fin de comercializar sus
mercancías. 

En entrevista para La Crónica de Hoy en Hi-
dalgo reconoció que diversas instancias como
la Cámara Nacional del Comercio (Canaco)
sostuvieron acercamientos con los legisladores,
a fin de considerar diversas estrategias o medi-
das en respaldo a las pequeñas y medianas em-
presas de la entidad, por ejemplo sobre el te-
ma de los útiles escolares. 

"Nos solicitan que se hagan exhortos para
que el gobierno del estado compre cierta can-
tidad de productos a los pequeños comercian-
tes en el estado, en especial vinieron hacer
una solicitud con el tema de los útiles escola-
res, hace dos años se logró que se comprara un

porcentaje importante a las papeleras que hay
en Hidalgo, garantizando la entrega, calidad
y los números que presentaron los empresarios
eran muy buenos, tanto en la ganancia co-
mo en la satisfacción de las escuelas". 

Cabe recordar que actualmente el gobier-
no del estado realiza un procedimiento de li-
citación para otorgar la concesión referente
a la entrega de paquetes escolares, sin em-
bargo, ya son recurrentes las inconformida-
des del sector de papeleros en la entidad, quie-
nes reportaron pérdidas económicas. 

Asimismo, la diputada panista mencionó
otra proposición que empresarios hidalguen-
ses pidieron para posicionar sus productos,
mediante la comercialización en tiendas o
giros transnacionales, aunque reconoció que
hay disposiciones en las que difícilmente tie-
nen facultades de reformar. 

"Nos han solicitado que las empresas tras-
nacionales se les pida que al menos un por-
centaje sea comprado a productores hidal-
guenses, a empresas hidalguenses, lo esta-
mos tratando de ver cómo se pueden cuadrar

en la legislatura a nivel local, no es fácil, pero
es algo que si lo han solicitado, lo veo con
buenos ojos y sería un gran paso para los em-
presarios hidalguenses". 

Finalmente, no descartó la intención de
analizar el caso de las cadenas de tiendas lo-
cales denominadas "Tuzoexpress", proyecto
que impulsó el sexenio estatal anterior y ac-
tualmente parece en el olvido. (Rosa Gabriela
Porter) 
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[ MILTON CORTÉS ]
� Advirtieron comerciantes de mercados mu-
nicipales de Pachuca que se espera que el pre-
cio del aguacate se mantenga entre los 90 y
100 pesos por kilo, al menos dos semanas más,
y que ya no registre una escalada mayor que
afecte al bolsillo del consumidor.

Mencionaron que el efecto de la baja pro-
ducción de aguacate Hass es un factor para
que el precio se encuentre muy alto e inclu-
so incosteable tanto para los comerciantes co-
mo para los consumidores.

"El productor sigue vendiendo caro porque
esta baja la cosecha, entonces eso encare-

ce el precio del aguacate. Lo que nos impor-
ta es que no siga siendo ése el precio por-
que es un alimento muy solicitado por par-
te de la gente pero la verdad es que com-
pras un aguacate hasta en 25 pesos y la
clientela ya no te lo paga".

Indicaron que según las estimaciones de
los distribuidores se espera que máximo dos
semanas más sea el tiempo en que se venda
el aguacate en ese precio y que conforme el
transcurso de las semanas, pueda ubicarse de
nueva cuenta hasta en los 20 pesos por kilo-
gramo como se ha registrado la mayor parte
del tiempo. 

"Lo ideal es que baje el precio porque nos
afecta a todos, principalmente a nosotros los
comerciantes porque tenemos que comprar
muy caro y no podemos mantener el precio
de compra en el caso de la venta…". 

TLAXCOAPAN 

Confían en
que no haya
problemas
en las obras 
� Trataremos que las obras
y acciones que ejecutamos
para beneficio de la ciuda-
danía de Tlaxcoapan no se
vean afectadas por el au-
mento de más de 400 mil pe-
sos que experimentamos res-
pecto al manejo de residuos
sólidos urbanos (RSU), sos-
tuvo el alcalde Jovani Miguel
León Cruz.

En entrevista posterior a
la última sesión extraordi-
naria de Cabildo, donde se
autorizó al edil la firma de
un convenio para recibir un
subsidio por parte del gobier-
no del estado respecto al pa-
go de 374 pesos a la empre-
sa mexiquense Tecnosilica-
tos, por transferencia y re-
cepción de basura del mu-
nicipio hacia tiraderos del
Estado de México, el edil di-
jo que tratarán de que el in-
cremento se canalice a gas-
tos personales.

También se autorizó la
modificación al presupues-
to de egresos 2019 por 137
mil 700 pesos para cubrir
los primeros 3 meses de ser-
vicio con Tecnosilicatos.

La tesorera Julissa Artea-
ga García explicó a integran-
tes del ayuntamiento que la
demarcación genera 450 to-
neladas mensuales, y que an-
teriormente pagaban 85 pe-
sos por el servicio (que era
otorgado por la empresa Ar-
cángel), pero que ahora de-
ben pagar 187 pesos por to-
nelada. (Ángel Hernández) 

FINALIZA 

Destaca la 
afluencia a
feria del
libro; XIX 
� Con una notable afluencia a
las instalaciones del Centro
Cultural "El Ferrocarril", con-
cluyeron ayer domingo las ac-
tividades de la XIX Feria del
Libro Infantil y Juvenil Hidal-
go 2019.

Asistentes al programa de
este domingo, coincidieron en
la importancia que la Secreta-
ría de Cultura de la entidad pro-
mueva actividades de fomen-
to literario por medio de las
cuales, la sociedad se acerque al
sin fin de proyectos que se han
consolidado durante la presen-
te administración estatal.

Mencionaron que durante
dos semanas, la población tuvo
la oportunidad de acercarse a
distintas casas editoriales, pre-
sentaciones de talleres, exposi-
ciones, conferencias magistra-
les, entre otras, que será parte
fundamental para que en los
próximos años, este evento
crezca de forma positiva.

Opinaron que la Secretaría
de Cultura de Hidalgo se ha in-
volucrado puntualmente en
el desarrollo de la cultura y en
este caso de los aspectos lite-
rarios con la finalidad de que el
acervo cultural de la sociedad,
se nutra cada día y se formen
individuos con mayores cono-
cimientos.

Autoridades de Cultura en
la entidad, reconocieron que
para el presente año, la parti-
cipación de alumnos de escue-
las de distintos niveles educa-
tivos, fue fundamental. (Mil-
ton Cortés) 

Peligran mezquites y 
huizaches; contexto

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

C
ontrario a lo dicho por el
enlace de sanidad fores-
tal  de la  Conafor,
Eduardo Vargas Solís,

quien pronosticó que dentro
de 20 o 30 años el Valle del
Mezquital desaparecerá por la
deforestación y la existencia
de plagas que lo exterminen
por completo, el alcalde de Tu-
la, Gadoth Tapia Benítez dijo
que este es un escenario muy
catastrófico, ya que éste no
desaparecerá, pero -admitió- sí
se modificará.

Recientemente el experto de
la Comisión Nacional Forestal
acudió a dar una charla infor-
mativa sobre la muerte de de-
cenas de palmeras que existen
en la "Capital Tolteca" a conse-
cuencia de la plaga del picudo
negro, en donde advirtió tam-
bién que, en dos o tres déca-
das, los mezquites y huizaches
que dan el nombre al Valle del
Mezquital desaparecerán por
completo.

Explicó que la extinción de la
flora será ocasionada por diver-
sos factores, entre ellos la defo-
restación, la explosión demo-
gráfica y sobre todo la existencia
de plagas como el heno motita,
que se alimenta de la contami-
nación medioambiental.

Pese a las consideraciones del
erudito, Gadoth Tapia aseveró
tajante que el Valle del Mezqui-

tal no va a desaparecer... "no de
esa manera, aunque es verdad
que modificará su escenario".

El Ejecutivo insistió en que la
flora no se borrará de la mane-
ra tan dramática que se expu-
so: "dado que por ejemplo, he-
mos realizado reforestaciones y
estamos emprendiendo diferen-
tes acciones para evitar un es-
cenario catastrófico.

Aun así el mandatario reco-

noció que en los próximos 15
años, el escenario que hoy ve-
mos en el Valle del Mezquital se-
rá diferente, aunque insistió en
que se hacen los esfuerzos ne-
cesarios para cambiar esta pros-
pección, "por ejemplo, con las
más de 25 mil plantas que he-
mos sembrado y sobre todo con
las especies endémicas que se
han plantado… vienen 5 mil ma-
gueyes", cerró.

CAMINOS. Severos daños por deforestación y la existencia de plagas.

AGUACATE 

Esperan que el precio 
baje: próximas semanas

VALLE DEL MEZQUITAL

� Alcalde de Tula refiere que ése es 
un escenario catastrófico; cambios
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sociedad
Por una niñez libre de 
Trabajo Infantil 2019

[ REDACCIÓN ]

P
ropiciar un espacio de
participación a las niñas
y niños de seis a 12 años,
para conocer su percep-

ción sobre cómo erradicar el tra-
bajo infantil, fue el objetivo del
concurso de dibujo denominado
"Por una niñez libre de Trabajo
Infantil 2019", informó Ivonne
Montiel Ángeles, directora gene-
ral del Trabajo y Previsión Social
de la Secretaría del Trabajo y Pre-
visión Social de Hidalgo (STPSH). 

Destacó que esta actividad sur-
gió como una iniciativa de la
STPSH durante las sesiones de

Comisión Interinstitucional pa-
ra la Erradicación del Trabajo In-
fantil y Protección de Adolescen-
tes Trabajadores en Edad Permi-
tida en el Estado de Hidalgo
(C.I.E.T.I.). 

A través de la dinámica de
participación se pudo conocer
que la niñez espera que las auto-
ridades y los adultos actúen pa-
ra garantizar sus derechos, co-
mo lo son el ir a la escuela, ju-
gar, recibir el cariño de sus pa-
dres, entre otros. 

Luego de analizar los más de
300 dibujos de 16 municipios
de la entidad, el jurado determi-

nó que el primer lugar corres-
pondió a Yuvia Yamileth Espi-
noza González, de Huejutla, ob-
tuvo el primer lugar; mientras
que María Belén López Campos,
de Actopan quedó en segundo
lugar y Alan Ageo Serralde Sala-
zar del municipio de Pachuca
obtuvo el tercer lugar. 

Participaron municipios co-
mo: Huejutla, Molango, San Sal-
vador, Progreso, Actopan, Zapo-
tlán, Villa de Tezontepec, Tula,
Tizayuca, Huichapan, Pachuca,
Apan, Epazoyucan, El Arenal,
Santiago Tulantepec y Mineral
de la Reforma. 

RESPUESTA. En el primer certamen recibieron más de 300 dibujos de 16 municipios.

� Foro de participación para conocer opinión 
de pequeños hidalguenses sobre este tema 

MUJERES INDÍGENAS 

Optimizar condiciones: IHM
[ MILTON CORTÉS ]
� Lograr que las mujeres indí-
genas gocen de mayores be-
neficios y se les provea de in-
formación para garantizarles
el empoderamiento y la segu-
ridad de la promoción de sus
derechos, es el propósito que
pretende el Instituto Hidal-
guense de las Mujeres (IHM),
al f irmar este domingo un
convenio de colaboración con
la Casa de la Mujer Indígena
de Huejutla "Yankuik Sitlaly".

María Concepción Her-
nández Aragón, titular del
IHM, reconoció que el sector
indígena se encuentra vul-
nerable ante diver sas cir-
cunstancias, que impulsó al
instituto al que representa a
acerarse a un organismo de
este tipo y dotarles de las he-
rramientas necesarias para
evitar que las mujeres de los
grupos indígenas vean vul-
neradas sus garantías indi-
viduales.

CONCURSO DE DIBUJO
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VISAS

Nuevas disposiciones en trámite 
[ HUGO CARDÓN ]
� Aun cuando se han regis-
trado cambios en el formu-
lario DS-160, trámite base
para obtener la visa nortea-
mericana, no reportan pro-
blemas para la gestión de es-
te documento, informó Ana-
yeli Mejía Reséndiz, presiden-
ta  de l  Consejo  Supremo
Hñahñu (CSH).

Informó que recientemen-
te el gobierno de Estados Uni-
dos, a través de su platafor-

ma digital, expidió la  reno-
vación del  formulario DS-
160, pero esto no ha repre-
sentado ningún problema pa-
ra la organización.

Detalló que hasta el mo-
mento los trámites como ciu-
dadanía, residencias nortea-
mericanas y las visas que son
realizadas por el Consejo Su-
premo Hñahñu no han tenido
ningún problema, ya que  es-
tán siendo aprobadas por el
gobierno del país vecino. 
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Creaciones basadas en aspectos de su vida diaria

L a ganadora del primer lugar, Yuvia Yamileth
Espinoza González,  explicó que en su dibujo

describió situaciones de las que se ha percatado en
su localidad.

"Todos los días al regreso de la escuela hacia
mi casa, mi mamá se detiene en un semáforo y
corren los niños a limpiar los parabrisas de los ca-
rros, para mi es triste ver que niños de mi edad
tengan que arriesgarse para recibir unas cuan-

tas monedad en pleno sol", narró.
Agregó que "es injusto ver niñas cuidando a sus

hermanitos y vendiendo, para poder comer o ayu-
dar a sus padres cuando deberían de estar jugando
y viviendo una vida diferente. Por eso no debería
ser un sueño, sino una realidad, pues los niños me-
recemos un hogar, ropa limpia, comida calientita y
mucho cariño. No al trabajo infantil", puntualizó.
(Redacción) 
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